

LA VOZ DEL PUEBLO

PERIÓDICO REPUBLICANO

Fundador FRANCISCO JULIÁ

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En Palma: Un mes 0'25 ptas.
Fuera de la capital: 1'00 pta. trimestre.
Extranjero: 5 ptas. año.

AÑO VII

NÚM. 279

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Palma de Mallorca 20 Marzo de 1919

Calle del Socorro, 90.—PALMA

La actuación del pueblo

Ellos y nosotros

Nuevamente vamos á emprender una viva campaña para dar á comprender al pueblo, si es que aún no está del todo convencido, la necesidad de deslindar los campos entre los que son republicanos y los que no lo son.

Pensad que España está en período revolucionario y que es preciso saber donde están los amigos y donde los enemigos; no han de pagar justos por pecadores; como tampoco á de quedar mal sin corregir.

La situación española se agrava por momentos y es forzoso estar bien preparados para cumplir con nuestro deber en defensa de los intereses nacionales; el peso de la responsabilidad es grande y grande á de ser nuestro valor y nuestra energía para contrarrestar los esfuerzos que hará la Monarquía antes que morir.

No anunciamos sucesos á fecha fija porque los tiempos no son para ello, no se puede decir lo que sucederá ni cuando estallará el desbordamiento general del pueblo, este está decretado, pero todo depende de las circunstancias, lo esencial es estar prevenidos para toda lucha, por encarnizada que sea.

La España monárquica á de morir, porque su enfermedad no son capaces de curarla los médicos que tiene, y forzosamente nacerá una España nueva, culta y digna de mejor suerte.

La lucha está entablada entre las viejas y carcomidas maldades del caciquismo y reaccionarismo, y la savia republicana que desea una España grande, despojada de todos los engranajes que la han conducido a la muerte. Sobre nosotros pesa una responsabilidad tremenda y el destino nos prepara montones de disgustos, pues hemos de hacer bien cuanto se ha hecho de mal y cerrar el paso a todo lo ruín y podrido.

Nuestras almas han de estar provistas de corazas, para que ocupan los microbiosos salivazos de nuestros adversarios; pensemos que los que no están con nosotros son nuestros contrarios, y las energías han de servir para destrozár un mundo que desde que existe se amamanta de la hipocresía, que está amparada por la fuerza de la sin razón.

Nuestra misión no debe ser solamente exterminadora de todo lo existente, si no que hemos de encauzar los asuntos por su verdadero camino, y ordenar todo lo que está desordenado, que por desgracia es todo el actual estado de cosas en esta desgraciada España.

No hay gobierno posible dentro la actual situación y es forzoso su cambio; hay que dar entrada á la savia regenerada para que rija los destinos de la Nación, y el estado calavérico transformarlo en un cuerpo sano y robusto para que pueda caminar hácia la verdadera regeneración española.

Es imprescindible venga el cambio de hombres, de procedimientos y de costumbres; hoy vive el malvado, y el decente y honrado se muere de hambre. España no puede permanecer un momento más en manos inútiles que a pasos gigantescos la conducen a la miseria y a la muerte.

Entre ellos y nosotros la lucha es de vida ó muerte; intentan cerrarnos el paso y serán arrollados en un todo; los momentos son decisivos; ó sigue la Monarquía enterrando el cadáver de España ó viene la República para salvarlo todo; la hacienda y el honor está en manos suicidas, y sólo la República será la salvación española.

Es preciso matar el holgazán para dar vida al laborioso; la mala semilla á de ser quemada para que no deje raíz de lo que fué malo y ruinoso. Los que sienten ansias regeneradoras deben venir con nosotros, pues sólo reconoceremos como nuestro lo que está dentro de casa; los momentos actuales son así, los enemigos son, los que con nosotros no están. La lucha es entre ellos y nosotros, y con nosotros va la victoria.

Francisco JULIÁ PERELLÓ

“El país de los vice-versas,”

“La obra de la Monarquía,”

Leímos hará varios días que en breve serán aumentados los efectivos de la Guardia civil en 1.000 hombres de infantería y otros 1.000 de caballería.

Muy bien. ¿Qué tal les parece á los contribuyentes y al pueblo hambriento español? ¿Es capaz nadie de saber comprender la utilidad y economía de esta gran obra de gobierno? Pues si, pueblo español, estos grandes estadistas que gobiernan con la Monarquía hacen estas grandes obras nacionales para el fomento de la riqueza patria.

Para enjugar el déficit del presupuesto de la nación, para ayudar en algo al abaratamiento de las subsistencias, se les ocurre á los funestos gobernantes españoles gastarse de momento un pilón de miles de duros en la compra de esos 1.000 caballos para los 1.000 hombres de caballería, y luego gravar anualmente de otro pilón de miles de duros para la paga de esos 2.000 hombres y para la manutención de los 1.000 caballos.

Luego, claro está, viene el aumento de la contribución y los contribuyentes se quejan y á fin de fiesta quien paga los vidrios rotos es el pobre pueblo que trabaja, porque suben en vez de bajar los alquileres de las casas y las sub-

sistencias. De esa manera no se combate el hambre y se abarata la vida. Para abaratar la vida, para combatir el hambre, lo lógico, lo natural y lo racional sería que, las obras del gobierno fuesen en sentido á la inversa. Aligerar el presupuesto de gastos de mucha obra muerta que hay en el y sobre todo, en los Ministerios de la Guerra y Gobernación. En Guerra hay un exceso de generales, jefes y oficiales siendo así que el ejército alemán es diez veces mayor que el nuestro y tiene menos jefes, basta y sobra para ver la necesidad de aligerar en muchos miles de duros los gastos de Guerra.

Suprimir muchos miles de duros que se gastan estérilmente en burocracias, así militares y civiles y por contra fomentar la enseñanza, la industria y el comercio, son obras que deberían realizar los grandes estadistas que nos des-gobiernan.

Aumentar gastos, á vice-versa es lo que quiere el pueblo, suprimir muchos de los que hay ya inútiles.

Pero no hacerse ilusiones, estos gobernantes españoles no tienen remedio, el remedio del mal sólo está en la autoridad que dimane del pueblo y eso sólo se logra con la instauración de la República.

M. Rosselló

Ciclo de conferencias

El día 13 del corriente se celebró la tercera conferencia política en el Centro Republicano Federal, corriendo a cargo de nuestro director don Francisco Juliá Perelló, desarrollando el tema: «La Monarquía Española es incompatible con la democracia, y la equivocación de los reformistas y regionalistas».

El local estaba atestado de público, quien ocupaba la escalera y zaguán.

El Sr. Juliá dijo que dejaba el camino abierto a su corazón para que hablara como sentía, por eso no presentaba su trabajo escrito, y lo improvisaba, pues la pluma, muchas veces escribe lo que el corazón no siente y en estos momentos decisivos es el corazón el que a de llevar el peso de la resolución definitiva.

Sólo extractamos, por falta de espacio su hermoso discurso.

La Monarquía

Puso de manifiesto el conferenciante que el Rey Amadeo renunció la corona por estar convencido que los gobernantes de España eran antiliberales, y antidemócratas y que gobernaban de espaldas al progreso.

So pretexto que democratizarían la Monarquía, ingresaron en ella dejando de ser republicanos, Moret, Martos, Montero Ríos, Fiol, Luque, Rosselló y otros, el que menos ha sido Ministro y no han podido, querido ó sabido democratizarla, y es que el engranaje monárquico pierde todo ideal de buena cepa liberal porque sabe que el principio de la democracia es el fin de la plutocracia.

La supuesta probabilidad de la democratización monárquica está personificada en que, cuando debía resolverse sobre la Autonomía Catalana, se cierran las Cortes para dar largas al asunto y despistar la opinión pública, imaginándose revoluciones que sólo existen en las carteras ministeriales.

Si la Monarquía quisiera democratizarse entregaría el poder a los reformistas, dándoles facilidades para desarrollar su programa, pero como no es esta su personalidad, sólo acudirá a Melquiades Álvarez cuando se encuentre en los últimos momentos de su agonia.

Los regionalistas

Tratando de la actuación de los regionalistas, dijo que están equivocados el considerar accidental la forma de gobierno, y que era lastimoso vayan a mendigar de la Monarquía lo que no les quiere dar y, en cambio, olvidan la República Federal que es la Madre de la Autonomía, que la concede a todos los pueblos sin que nadie se la pida, es su base fundamental, es su personalidad. Si los regionalistas son autonomistas de verdad, deben de dejar de ser lo que son, y sumarse al campo republicano, sabiendo como saben, que implanta la República Federal estará en vigor un algo más que no encarna el regionalismo; si así no lo hacen, dan a comprender que no se anidan dentro el Autonomismo de pura cepa.

Saben ellos que la República Federal es el principio del fin del regionalismo, y cometieron un gran error, que me atrevo a calificarla de mala fe, el traicionar la Asamblea parlamentaria, que era el símbolo de muerte de la Monarquía, y el amanecer de un bello día que nos traía la República; ingresaron sus más caracterizados representantes dentro la Monarquía, formando parte de un gobierno de calamidades nacionales, cuya base fundamental fué el prostituir, quizás para siempre, la savia del regionalismo.

Si los señores Cambó, Rodés y Ventosa tuvieran un momento de sinceridad, dirían claramente al pueblo que, realmente, dentro la Monarquía Espa-

ñola es imposible soñar la divulgación del regionalismo. ¡Cuántos desengaños debieron recibir de labios de los demás ministros, negándoles el apoyo para un ensayo siquiera, del regionalismo dentro la actual situación!! pero no son francos, quizás porque les conviene, no quieren decir la verdad a sus correligionarios, se guardan el secreto, y olvidan que este secreto es el de la muerte del regionalismo.

Si no se hacen republicanos, sin querer ó a sabiendas dejan de ser autonomistas de verdad, puesto que donde intentan de arrollar su programa, está anidado el veneno que lo ha de matar.

Los Reformistas

Como los regionalistas, la causa principal de su equivocación está en considerar accidental la forma de gobierno, sin tener en cuenta que el progreso humano ha decretado la desaparición del sistema monárquico, incluso de las monarquías inglesa é italiana, que están democratizadas, proclamando como medio salvador del mundo la forma de gobierno republicano.

Romanones con su gran astucia política consiguió que Melquiades Álvarez abandonara el campo republicano y pasara el rubicón hacia la Monarquía, sobretexto que formaría gobierno y tendría facilidades para desarrollar su programa, los reformistas se dejaron engañar, y cuando Romanones consiguió su propósito cerró las puertas a todo lo prometido, y hoy pagan amargamente su equivocación, viéndose alejados del poder, despreciados de la Monarquía y sin el calor del pueblo, sin el cual nunca será un partido de acción.

Varias veces han salvado la muerte de la Monarquía en desdoro de lo que fueron sus principios.

Castelar, aconsejó a sus amigos colaborar con la Monarquía para llegar a democratizarla, y en los últimos momentos de su vida renegó de haber cometido tan grave equivocación. A Melquiades Álvarez no le ha servido de nada la historia del pasado, y ha querido repetir lo que Castelar y como él también maldecirá su equivocación, si es que le quede un algo de lo que fué, esto es, una gota de sangre republicana.

El conferenciante conjuntó su apreciación sobre el tema desarrollado con el siguiente resumen:

La Monarquía ha dado muestras de no avenirse a una democratización, si este hubiera sido su fin, aceptaría el que los reformistas gobernarán desarrollando su programa, si algún día el Rey los llamara, será por instinto de conservación, pero no por ansias de democratización; luego los reformistas pierden el tiempo, andando por un camino ind. finido.

Los regionalistas van a buscar en la Monarquía su aspiración; el camino es escabroso y con tendencia a cortarles el paso a la mitad del trayecto, lo poco que concederá la Monarquía será a perjuicio del regionalismo y en beneficio de la conservación del centralismo.

La República Federal, antes que nada, resuelve la vida de los pueblos, les concede el mayor grado de autonomía que puede dar la integridad de la patria, esto lo dá sin que nadie lo pida, es su personalidad, es su base sustancial; no pueden aspirar a más los regionalistas ni los reformistas. El partido regionalista y el reformista deben reconocer su equivocación al elegir el camino para alcanzar sus fines, y sumarse al partido Republicano Federal en cuyo programa está un algo más que las aspiraciones regionalistas y reformistas, y con la unidad de estas fuerzas es seguro el poder destronar la Monarquía, y sobre sus ruinas construir la República Federal que será un foco eléctrico de gran potencia, que iluminará una nueva España digna de figurar en la Sociedad de Naciones, escrita ya por el inmortal

maestro del Republicanismo Federal Pi y Margall.

El Sr. Juliá, cerró su hermoso discurso lleno de doctrina Republicana Federal con las siguientes frases, dirigidas a los republicanos. «Si alguna fracción política, que no reconoce sustancialmente la forma de gobierno republicano, pide en nada ni para nada vuestro concurso, decidles que, vosotros, sólo vais del brazo con los socialistas, que si algo quieren de vuestra fuerza, que dejen de ser lo que son y que se sumen al republicanismo; vosotros no habeis de ir con, ni a ellos, con ellos que han de ocupar el mismo puesto que vosotros ocupáis, si es que queráis salvar el prestigio español, tan pisoteado durante 46 años de Monarquía».

Al finalizar su valioso trabajo el señor Juliá Perelló, estalló un aplauso general, siendo personalmente felicitado.

* * *

Hoy día 20 se celebrará otra conferencia que correrá a cargo del veterano republicano federal D. Jaime Bestard, desarrollando el tema «Regionalismo y Federalismo»; el acto como todos será público y empezará a las 8 y media de la noche, y esperamos asistirá mucho público.

El Obispo y nosotros

Hemos recibido cartas cariñosas de varios pueblos de la Isla de personas y entidades que no son republicanas, felicitándonos por nuestro artículo del número pasado, y desde luego nos encargan todos que les contemos como suscriptores, de modo que el Doctor Domenech y Valls nos ha resultado ser un buen propagandista de nuestro periódico, por lo que puede entregarnos la cuenta de su Comisión, pues aunque condenados de grave pecado nos gusta pagar lo que debemos y los servicios que nos presten.

* * *

Un amigo nos trajo la noticia que habíamos sido denunciados lo cual celebramos muchísimo, pues así saldrían a relucir cosas que tenemos archivadas, y que nos habíamos impuesto el silencio porque queremos emplear la tinta y el papel para extirpar cosas de más alta categoría que no la negra sotana; todo andará a pedir de boca, la dicha se ha colocado en nuestra redacción, por algo la caricia viene de un centro divino.

* * *

El café Andrichol de la calle de la Marina se había dado de baja de *El Obrero Balear* y *LA VOZ DEL PUEBLO* porque en su casa no quería periódicos privados por el Obispo, al saberlo mucho parroquianos dejaron de ir a tomar el café en dicho establecimiento, y al darse cuenta de ello el propietario del café rectificó deseguida la orden diciendo que había sido una equivocación y que quería seguir siendo suscriptor de ambos periódicos, ¡¡¡el negocio es el negocio amiguitos!!! la mano negra se estrella y se estrellará siempre porque nuestros pechos son de roca infranqueable.

Los tres periódicos de Palma condenados por el Obispo se imprimen en la misma imprenta, pues «Foch y Fum» ha solicitado el ingreso en la casa que imprime «El Obrero Balear» y *LA VOZ DEL PUEBLO*, ahora sólo falta que venga a hacernos compañía el otro hermano de castigo en «Xerrim» de Sóller, ¡¡¡vaya una imprenta, esta si que se va al infierno!!! ¡¡¡no tiene perdón!!!

Sobre el pescado

Con la venta del pescado están pasando cosas raras y muy lamentables. Se priva a las vendedoras ambulantes de poder vender su mercancía por las calles y a esto no hay derecho porque ellas pagan su patente.

El que vayan vendedoras de pescado por las calles es una cosa muy buena porque, desgraciadamente, hay muchas personas que no pueden ir a efectuar sus compras en el mercado y así encuentran el alivio en las puertas de su casa.

Todo el mundo tiene derecho a la vida y estas vendedoras de pescado que vocean por las calles son un buen aliciente para la clase obrera que muchas veces no tienen tiempo para ir a la plaza.

Pero aquí hay una mala intención y es que privando el vender por las calles se vende menos pescado y por consiguiente hay la probabilidad que sobre más y se autorice el embarque.

Tenemos entendido que el autor de privar las vendedoras ambulantes es el que tiene interés en que se embarque mucho pescado, porque tiene un tanto por caja y otras propinas. No hay derecho que para vivir bien uno tenga que privarse a muchas madres que honradamente se ganan una peseta para ayudar a las cargas de la casa, y más hoy que las cosas están tan mal.

Es preciso se autorice para que se pueda vender pescado por las calles, que se eviten los abusos, pero hay que dar facilidades para poderse ganar la peseta honradamente.

Un pescador

«Centro de Albañiles,

Esta Sociedad adelantándose al proyecto de Ley del Gobierno, dirigió una circular a los Arquitectos, Maestros y Aparejadores de Obras solicitando, vista la carencia de trabajo, la jornada de 8 horas. Después de varias entrevistas realizadas entre obreros y patronos estos últimos aceptaron la petición obrera y en consecuencia se convino que dicho acuerdo empezará a cumplirse el 1.º de Abril próximo.

Adelante albañiles, ya teneis concedida la jornada de 8 horas, ahora a trabajar para conseguir el salario mínimo, con una fuerte asociación la victoria será vuestra.

TEATROS

PRINCIPAL.—Actúa la Compañía de Opera con gran éxito, registrándose llenos colosales.

MODERNO.—Hoy jueves estreno de «El Otoño del Amor» y para el día 30 se anuncia «Blanco trágico».

Tenedor de libros

Se ofrece uno con grandes actitudes y modestas pretensiones.

Para informes P. S. Antonio, número 10, 2.º

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 9